

EFEMÉRIDES OAXAQUEÑAS

**1860 á 1892**

1860.

*Enero 2.*—Se retracta de haber jurado la Constitución D. Martín Pacheco, por escrito público.

*Enero 3.*—Son reducidos á prisión por los reaccionarios, los señores Lic. D. Antonio Noriega y D. Ignacio Pardo, así como las señoras D.<sup>a</sup> Manuela Carranza y D.<sup>a</sup> Manuela Ortigosa, como conspiradores.

*Enero 3.*—Montaño y el Teniente Coronel Aceval, enviados por Cobos á batir á los liberales, derrotan en este día, en Tamazola, como á las tres y media de la mañana, al Coronel D. Luis Mejía, quien dejó en poder del enemigo 70 muertos, 40 heridos, tres cañones, casi todo el armamento y 95 prisioneros, entre los cuales se encon-

traban el Comandante D. Miguel Luna, Capitán D. Tomás Inocencio Herrera, Capitán D. Casimiro Ramirez, Teniente D. Andrés Aguilar, D. Emigdio Olivera, y D. Antonio Ramirez. Los conservadores tuvieron, según ellos, 24 muertos y 29 heridos, entre estos el Comandante D. Manuel González, hoy General de División, y subteniente D. Luis Arrazola. Después del triunfo, regresó Cobos á Oaxaca.

*Enero 9.*—Contrata el Gobierno de Cobos un empréstito de \$100,000 con el clero, y obtiene mayor suma, por abuso del Tesorero Salgado, que aumentó á más las cuotas asignadas á los curas. De este acto resultaron multitud de reclamaciones, que fueron contestadas con prisión, ó con persecuciones.

*Enero 21.*—Arriba Cobos á Oaxaca, donde es recibido con entusiasmo por los conservadores, en Catedral, donde el clero cantó un solemne *Te Deum* en acción de gracias, del cual Cobos hizo poco aprecio. Terminado este acto se dirigió Cobos á Palacio, y

allí recibió las felicitaciones de los empleos y militares.

*Enero 18.*—Cobos y sus tropas, protestan en este día, por medio de una acta, contra el tratado Mac Lane-Ocampo. Igual protesta hizo el Consejo del Gobierno.

*Enero 19.*—Ocupa el clero nuevamente el edificio del Colegio Seminario, convertido en Instituto de Ciencias por el Gobierno liberal. Se dijo una misa en Catedral en acción de gracias.

*Enero 20.*—Protestan los empleados de Hacienda contra el tratado de Mac Lane.

Sale de Ixtlán la Brigada de la Sierra, con el fin de atacar á Cobos en Oaxaca. Se componía solo de 1,123 hombres.

*Enero 21.*—El Ayuntamiento de Oaxaca, protesta contra el mismo tratado.

Ligero tiroteo en Santo Domingo del Valle, entre las avanzadas liberales y las fuerzas reaccionarias, al mando de Trujequé.

*Enero 23.*—Es derrotado el Coronel Porfirio Díaz, por el General Marcelino Cobos,

en las lomas de Xagá, pertenecientes á la jurisdicción de Mitla, Distrito de Tlacolula.

Sale el General José María Cobos, de Oaxaca, con sus magníficas tropas, á batir á las fuerzas liberales de la Sierra, que al mando del Gobernador D. José María Díaz Ordáz, se habían situado en Santo Domingo del Valle.

*Enero 24.*—Derrota de Cobos á las nueve y media de la mañana. Cobos se presenta frente á las fuerzas liberales de la Sierra, y da principio el combate, que dura una hora completa, al fin de la que, Cobos es derrotado, dejando su artillería, trenes, parque, armas, 53 muertos y 19 heridos. Esta espléndida victoria fué sellada con la sangre del Señor Díaz Ordáz, que salió herido en el combate.

*Enero 25.*—Sucumbe á las tres de la mañana de este día, en el camino de Ixtlán, el Señor Díaz Ordáz. Su cadáver fué sepultado en el templo de la parroquia.

Evacuan los reaccionarios la plaza de

Tlacolula, y la ocupan las fuerzas liberales.

Se pronuncia la Villa de Ejutla contra el Gobierno reaccionario, encabezando el movimiento D. Pascual Brena y otros buenos liberales.

*Enero 26.*—Evacuan los liberales la plaza de Tlacolula, toman el rumbo de Oaxaca, y la ocupa el reaccionario Somosa. En las lomas de Tlalixtac se incorpora á la Brigada, el Coronel Porfirio Díaz.

Es nombrado Comandante en Jefe de los pronunciados de Ejutla, D. Esteban Aragón.

Evacua la plaza de Miahuatlán, el reaccionario D. Pedro Gonzalo, y pasa á inmediaciones de Ejutla. En el tránsito aprehendió á D. Valente Sangines, á quien dió libertad en las lomas de Soto, por 150 pesos.

*Enero 27.*—Se atrinchera Cobos en Oaxaca, para resistir á los liberales vencedores en Santo Domingo del Valle.

Es reducido á prisión por los reacciona-

rios, como sospechoso de conspirador, el C. Eulogio Romero.

*Enero 28.*—Es derrotado en Teposcolula, por el Comandante D. Miguel Moreno, un piquete de fuerzas liberales procedente de Tlaxiaco.

Son derrotados en Huitzo los reaccionarios Sumosa, Primitivo Bolaños y otros, por el Comandante D. Valentín Palacios.

*Enero 31.*—Es derrotado en la Hacienda de Alemán, el Teniente Coronel D. Luis Villarreal, por el Comandante Valentín Palacios.

*Febrero 1.º*—Las fuerzas liberales evacuan el pueblo de Tlalixtac, al mando de los Coroneles D. Cristóbal Salinas y D. Porfirio Díaz, ocupan el pueblo de San Felipe del Agua y el Cerro Pelado, y da principio al sitio de Oaxaca, que duró cien días.

*Febrero 2.*—Las fuerzas liberales, después de un combate, ocupan el Cerro del Fortín, y amagan desde allí la plaza de Oaxaca.

Cobos dirige una proclama á los oaxaque-

ños, manifestándoles que está prevenido para defender la ciudad. Esto, no obstante, despacha una comisión á Miramón, en solitud de auxilios.

*Febrero 3.*—Se apoderan los liberales de los suburbios de la Ciudad.

El sexo femenino, tan respetado por todos los pueblos del mundo y tan simpático para el corazón humano, fué víctima del encono y de la barbarie de Cobos y sus sayones.

A la faz de todo el vecindario se cortaba á las mujeres el cabello, colgándolo en los faroles y parajes públicos: se les desnudaba en las calles, mostrando sus cuerpos á las gentes, sin consideración alguna á la moral ni al decoro; se les maltrataba, arrojando sobre ellas los soldados impúdicos y perversos de la reacción, piedras desde las alturas donde se hallaban, causándoles graves contusiones, y casos hubo, en que por orden del gachupín, se entregasen á la soldadesca para saciar su lujuria.

Muchas son las víctimas que sufrieron esa persecución, y sólo recordamos, por ahora, á las siguientes: Pilar Casorla, Susana Ortega, Josefa Solís, Manuela Solís, y Juana Mejía del Marquesado. A Josefa Solís y Manuela Solís, mandó Cobos entregárselas á los soldados para que se burlasen de ellas; pero desobedecieron este mandato, dando á su perverso jefe, una prueba de moralidad y decencia de que él carecía.

*Febrero 5.*—Se pronuncian en Tlacolula los liberales José Medina, Antonio Ramírez, y Severo Soto, la noche de este día, y sitian con su gente á Somosa, que rompe el sitio, y se presenta en Oaxaca, á dar cuenta.

Es reducida á prisión, por los reaccionarios, la Sra. Teresa Agüero, bajo el pretexto de estar en comunicación con los liberales del Cerro.

*Febrero 7.*—Despacha Cobos al Comandante D. Joaquín C. Jiménez, uno de los reaccionarios más asesinos, sobre Tlacolula, y sorprende á los liberales en el Panteón, donde mata al Capitán Lorenzo Pérez,

cuyo cadáver mandó colgar el día siguiente, en una columna de la plaza.

Llega á Ixtlán el General D. Vicente Rosas Landa, enviado desde Veracruz por el Presidente Juárez, para dirigir el sitio de Oaxaca.

*Febrero 10.*—Se sitúa una columna de 350 liberales, en la Hacienda de Aguilera, y cortan el agua que va para Oaxaca. Cobos destaca al Coronel Aceval, con 300 caballos y 150 infantes, á batir á los liberales, y son derrotados.

En este mismo día, Cobos destierra al Provisor D. Francisco María Cházari, por haber hecho una horadación de su casa á la del Sr. Esperón.

*Febrero 11.*—El Capitán D. Pascual Breña, sorprende al gachupín Piedra, en Coatlán, que se había pronunciado por la causa de Tacubaya.

*Febrero 12.*—Ataca el Teniente Coronel Villareal la plaza de Ejutla, y es derrotado por los liberales.

Tienen lugar en este día los funerales del Gobernador Díaz Ordaz, en Ixtlán, con asistencia de muchos liberales.

So presenta en el campamento del Fortín el General Rosas Landa, y le entrega la Brigada el Coronel Cristóbal Salinas, constante de 1478 hombres, á la cual, por la orden general del día, se denominó División del Estado de Oaxaca.

*Febrero 13.*—Es consignado al servicio de las armas, Eulogio Romero.

*Febrero 14.*—Llega á Miahuatlán el Coronel D. Patricio Piza, con 600 hombres, que el General Alvarez enviaba en auxilio de las fuerzas sitiadoras.

*Febrero 16.*—Es atacada la plaza de Ejutla por los reaccionarios, al mando del Teniente Coronel Villareal, Teniente Coronel Segura, y Comandantes Joaquín Jiménez y José Mariano Palacios, y son rechazados por los valientes ejuteos.

*Febrero 17.*—Villareal y demás reaccionarios, salen de Ocotlán para Ejutla, y cometen multitud de desórdenes en San Mar-

tín de los Cansecos; desórdenes que dieron lugar á que el pueblo se amotinara, matando á pedradas y á flechazos, al Teniente Coronel Segura y al Comandante Palacios. En venganza de este hecho heroico, quemaron los reaccionarios el pueblo, y mataron á 9 indios. Teniendo noticia los liberales de Ejutla, de los hechos horribles cometidos por los reaccionarios, salieron en auxilio del pueblo de San Martín, y encontrando á los reaccionarios en los límites de la Hacienda del Vergel, la cual habían saqueado, hicieron descarga sobre ellos, poniéndolos en precipitada fuga. Al llegar á dicha Hacienda, aprehendieron al Alcalde D. José María Butrón, á quien fusilaron en el acto, colgando su cadáver en un árbol. Los liberales no pudieron evitar este crimen, porque siendo sus fuerzas de infantería, tardaron en llegar á la finca; pero persiguieron á los reaccionarios hasta el Rancho de Tejas, y prestaron eficaz auxilio al referido pueblo de San Martín, cuyas casas ardian aún á su arribo.

*Febrero 18.*—Los liberales atrincheran en este día la plaza de Ejutla.

Cobos envía á Tlalixtac al Teniente Coronel Aceval, con 400 caballos, á batir á los liberales del pueblo, que habían bajado del punto del Rancho del Corral, á proveerse de víveres. Los liberales, en número de 50 hombres, hicieron una débil resistencia mas como Aceval arremetió contra ellos todo el grueso de su fuerza, tuvieron que huir. No contento Aceval con este pequeño triunfo, lanceó á diestra y siniestra al pueblo en general, que salía corriendo para tomar asilo en la montaña. De esta hecatombe, resultaron 47 muertos, 33 prisioneros, y 7 heridos. Después, los reaccionarios saquearon el pueblo.

*Febrero 19.*—Se incorpora al campamento liberal, la Brigada Piza.

*Febrero 22.*—Cobos, con todas sus fuerzas, hace una manifestación en las faldas del Cerro del Fortín, donde es batido por los liberales.

*Febrero 23.*—Ingresa á la plaza de Oaxaca,

el Coronel reaccionario, D. Francisco Montaña.

*Febrero 25.*—Derrota en Tonalá, el Comandante D. M. Reyes, al Sub-prefecto reaccionario, Miguel Martínez.

*Febrero 28.*—El Ayuntamiento reaccionario de Zimatlán, protesta contra el tratado Mac-Lane.

El Capitán Francisco Mora, ataca la Villa de Huajuapam, y es rechazado por las fuerzas del prefecto D. Alejandro Roldán.

*Febrero 29.*—Ataca Trujeque, en San Martín y San Jacinto, á una guerrilla liberal, la cual sostiene su posición, y lo hace caer en una emboscada. Reforzados los reaccionarios por el Regimiento de Guías, al mando de Aceval, fué también reforzada la guerrilla liberal, por 400 infantes, quienes después de un reñido combate, pusieron en dispersion á sus adversarios. Al mismo tiempo que este combate tenía lugar, en las orillas del Atoyac, en Aguilera, se trababa otro, en el que salieron otra vez victoriosas las fuerzas liberales.

*Marzo 2.*—Son reducidas á prisión, por los reaccionarios, las Sras. Josefa Rodríguez de Sandoval, Petrona González, y Trinidad Cerdeño, por estar en relaciones con los liberales del Cerro.

*Marzo 4.*—Es reducido á prisión, por los reaccionarios, Gregorio Lazo, por creerlo espía de los liberales.

Son reducidas también á prisión, por los reaccionarios, las Sras. D.<sup>a</sup> Clara y D.<sup>a</sup> María de Jesús Fernández, D.<sup>a</sup> Victorina Salomón de Romero, D.<sup>a</sup> Laura Torres, D.<sup>a</sup> Josefa y D.<sup>a</sup> Juana Carrasquedo, y el correo José Ramírez, por estar en comunicación con sus padres, esposos y deudos, que se hallaban en el Cerro, defendiendo la Constitución de 57.

*Marzo 6.*—El guerrillero reaccionario, D. Pedro Gonzalo, sorprende la plaza de Miahuatlán, y hace prisioneros á D. Jacinto Carmona y á D. Pablo García.

En este día salen de Ejutla 1,300 hombres, al mando del Comandante Esteban Aragón, para auxiliar á los sitiadores de

Cobos, dejando la plaza defendida por 100 hombres, de los que sólo 25 estaban armados, pues los demás eran garrocheros.

Los reaccionarios evacuan la plaza de Ocotlán, y se sitúan en Zachila.

*Marzo 7.*—Se incorporan las fuerzas de Ejutla al Cuartel General, situado en el Marquesado. Las autoridades reaccionarias de Cuilapam, dispersaron en el Rancho del Manzano, á un pelotón de liberales ejutecos, que se habían quedado á retaguardia.

*Marzo 8.*—Ordena Cobos al sub-prefecto de Tlacolula, D. Juan Varela, le remita los fondos del Santo Cristo, que se venera en aquella ciudad.

Ocupan los reaccionarios Ocotlán, y cortan las trenzas á una mujer de San Antonino. Enojados los liberales de este pueblo con tal procedimiento, atacan á los reaccionarios de Ocotlán, los derrotan, y les hacen dos muertos, que fueron Agapito Sumano, y Antonio Rafael.

*Marzo 9.*—Cobos, para castigar á los liberales de San Antonino, hizo salir de la

plaza de Oaxaca, al Comandante D. Antonio Arvea, quien unido en Zuchila á D. Manuel Fagoaga, marchó á cumplir su comisión. Situados ambos jefes á la orilla del pueblo, intimaron al jefe que capitaneaba á los liberales de San Antonino, Juan de M. Sánchez, se rindiese á discreción, ó de lo contrario, procederían á atacarlo. Los indios se hallaban armados de garrochas y carrizos con punta. La autoridad municipal tomó cartas en el asunto, y fué hecha prisionera, mientras un Regidor arreglaba con los amotinados, la manera de someterse.

El proceder de Arvea, Fagoaga y Conde, era doloroso; querían tener reunido al pueblo, para caer sobre él y hacer una matanza; decimos mal, para asesinar á las masas indefensas. Conforme el pueblo con depone la actitud hostil, regresó el Regidor á manifestar á los señores jefes reaccionarios, que podían pasar, seguros de que en las casas municipales se arreglarían las diferencias.

Con esta manifestación, Arvea, Fagoaga,

y Conde, llevando adelante su propósito, se dividieron en tres grupos, á fin de sitiar el pueblo y acribillarlo á lanzadas y balazos. Así lo hicieron: se arrojaron sobre las masas, asesinaron á 50 indios, y cogieron prisioneros á 20. Los demás huyeron despavoridos al monte, lamentándose de la conducta falaz é infame de los reaccionarios.

*Marzo 11.*—Son derrotados en Lachivía, Distrito de Yautepec, los reaccionarios, que al mando del Teniente D. Eusebio González, había despachado el Comandante D. Oracio Petriz, á cobrar la capitación. En el combate murió el Teniente González, quedando en poder de los liberales el dinero de capitación, que había cobrado en varios pueblos.

*Marzo 12.*—El Tribunal de Justicia reaccionario, protesta contra el tratado MacLane.

Es atacada la plaza de Ejutla por el Coronel reaccionario D. Mariano Trujeque, y es rechazado, dejando en la calle principal

el cadáver del Comandante D. Manuel Faoga.

*Marzo 13.*—El Comandante D. Antonio Abad López, ataca con los patricios, á los liberales de Lachivia, los derrota, y quema en seguida el pueblo.

*Marzo 15.*—En este día ocupó el Coronel D. Porfirio Díaz, la manzana de la Castellana, al Poniente del Convento de la Concepción, fortificado por los reaccionarios, y dieron principio los trabajos de *minas* para derrumbar el muro del Convento, y abrirse paso sobre la Plaza de Armas.

*Marzo 20.*—Derrota el Comandante Villaseñor, en San Gabriel Chila, al Coronel D. Mariano Ibañez, quedando éste y D. Ildéfonso Miota, así como 8 soldados, fuera de combate.

*Marzo 23.*—El Coronel D. Sabás Fernández, toma á las seis de la tarde, con 1,400 hombres, la plaza de Ejutla, defendida por 37 hombres armados con fusil y 100 garrocheros. Desde esa hora las hordas conser-

vadoras comenzaron á saquear las casas, abriendo las puertas á balazos.

*Marzo 24.*—En este día no había vecino en Ejutla que tuviera dos trajes, ni pájaros, ni gallinas, ni qué comer, porque todo lo habían saqueado los reaccionarios.

*Marzo 25.*—Continúa el saqueo de Ejutla por los reaccionarios, sin olvidar las casas de la Hacienda de Soritana. Los vasos sagrados, cálices y paramentos del templo, fueron declarados botín de guerra. En una palabra, cuando ya no tenían los reaccionarios qué robar, bajaron las cuatro esquilas de las torres, dejando la campana mayor, por su crecido peso.

Los insultos, persecuciones y violaciones en algunas señoras, completaron el cuadro, desolación y miseria á que quedaba reducida la población.

*Marzo 26.*—En este día evacuó la plaza de Ejutla Sabás Fernández, llevándose prisioneros á D. Rafael Ramirez, á D. Atanasio Carrasco, á Domingo Sierra, á Tata Juan Zárate, conocido por *Tío Juan Tem-*

*prano*, y otros más, entre los que figuraba la fondera Antonia.

El cargamento de lo robado constaba de 60 carretas y 60 mulas. En todos estos vehículos se veía ropa de las tiendas y de uso, panela, azúcar, grana, maíz, frijol, colchones, sábanas, zarapes, zapatos, sombreros, sillas de montar, loza fina y corriente, jaulas con zenzontles y gorriones, loros, pericos, gallos, gallinas. Todo esto, sin contar lo que cada soldado llevaba cargando en ropa ó dinero.

*Marzo 28.*—Entra á la plaza de Oaxaca el Coronel Sabás Fernández, con el robo de Ejutla, y Cobos manda entregar al Vicario Capítular las campanas de la población, que aquel se había traído.

*Marzo 29.*—Manda Cobos al Capitán Braulio Martínez, á extraerse de Tlalixtac 180 vigas que estaban destinadas para techar las casas municipales.

*Abril 6.*—El Teniente Coronel reaccionario D. Joaquín Jiménez, impone al pueblo de Gülla, Distrito de Tlacolula, una multa de \$300.

*Abril 7.*—En la noche de este día, sorprende el Comandante reaccionario D. José Guzmán, la plaza de Jamiltepec, y hace prisioneros al Lic. D. Juan N. Ezeta, á D. Manuel Santaella y á D. Ursulino Parada. En seguida hizo que el Ayuntamiento y varios vecinos levantaran una acta de adhesión al Plan de Tacubaya.

*Abril 11.*—Entre las once y doce del día hubo un ligero combate, en el lugar llamado La Compuerta. Emboscados allí los liberales, salieron los mochos á hacer una correría por el río; más al pasar por la Compuerta, fueron atacados á quemarropa por aquellos. Para ó consecuencia, se confundieron unos y otros, dando por resultado, que los reaccionarios, después de una defensa heroica, dieron media vuelta para la ciudad. En esta operación, lazaron los dragones á Marcelino Espinosa, y á otros, quienes fueron arrastrados vivos por las calles de la Ciudad á presencia de multitud de personas, que unas se cubrían los ojos y otras estrechaban sus manos sobre el pecho, maldi-

ciendo á los autores de tanta iniquidad, y pidiendo á Dios por el exterminio de Cobos y su pandilla.

El espectáculo que presentaban los cadáveres de estos desgraciados hombres, desgarraban el corazón. Bañados en sangre, destrozados los cráneos; desfigurados los rostros y deshechos sus huesos, su imagen era como el crimen que se había cometido y como el alma de los autores que lo habían perpetrado.

*Abril 14.*—Se retracta de haber jurado la Constitución, el Lic. Manuel Brioso, por escrito.

*Abril 15.*—Derrota el Comandante D. Justo Ziga, al cabecilla Guzmán en el <sup>pobl:</sup> pueblo de Tetepec, Distrito de Jamiltepec.

El Comandante D. Joaquín D. Jiménez, derrota en este día en Peras, á una fuerza liberal.

*Abril 17.*—A las doce y media del día se entabló entre los sitiados y los sitiadores, un reñido combate, debido á que los reaccionarios coyultecos penetraron fugitiva-

mente en las horadaciones de los liberales, y logrando cortar á una pequeña fuerza de estos, hubo necesidad de que el Cuartel General destacara varias guerrillas para cortar á las que habían penetrado en aquellas.

El fuerte de San Felipe, para proteger á los suyos, lo mismo que el fuerte de la Concepción y las trincheras de la plaza de armas, tomaron una parte activa en el combate, haciendo simultaneamente un nutrido fuego de fusil y de cañón sobre los liberales, que encarnizados, pretendían ya salir á batir las trincheras del enemigo.

Para proteger este combate, salieron de la Soledad y Capuchinas nuevas fuerzas liberales, y penetrando en las casas ocupadas por sus compañeros, dieron una carga cerrada á los mochos en sus atrincheramientos, que obligó á Cobos á presentarse en la línea de Palacio á dirigir las operaciones, en medio de un fuego nutrido de fusil y de cañón.

Empeñado así el combate, Rosas y Landa.